
 
 
 
 
 
 
 
 

 

 
 

 
 
 
 
 
 

 

LA FETE DE SAINT-LOUIS – Bilan 
 

Malgré les énormes difficultés de l’organisation à S. José, 
nettoyages colossaux, travaux d’électricité, de toiture, 
rafistolages de toutes sortes, pas de cuisine, stress de « la 
dernière minute »,  transports sans nombre de St Louis à St 
José, la « mini » kermesse fut une belle fête de joie 
partagée. 
 

En ajoutant ses recettes à celles de la vente de Noël, qui a 
eu lieu samedi 28 chez Colette et Claude, 5000 euros ont 
déjà été recueillis – précieux complément pour équilibrer le 
fragile budget de notre communauté. Et en janvier nous 
espérons continuer avec une vente « brocante » !… 
 

Un très grand MERCI à toutes celles et tous ceux qui ont 
tant travaillé, et tout spécialement au «comité » qui a 
assumé avec courage ce défi, Axelle, Caroline, Cécile, 
Clotilde, Delphine, Ingrid et Virginie.  

Et bien sûr, un grand merci aussi à vous 
tous qui êtes venus, avec votre amitié et 
indulgence participer, acheter, déguster ! 
Enfin, notre reconnaissance aux 
« sponsors » dont la qualité et variété des 
prix offerts, ont contribué au beau succès 
de la Tombola. 

Eglise Saint Louis 
 

 

 
 

Communauté Catholique Francophone 
 Beco São Luís da Pena, 34 – 1150-336 Lisbonne / Tel : 21 342 58 21 – Fax : 21 347 81 86 

www.saint-louis-des-francais.org 

SITE INTERNET www.saint-louis-des-francais.org 

           Le site internet de Saint-Louis est en ligne. Vous pouvez y accéder à 
l'adresse suivante : www.saint-louis-des-francais.org 
 
 

L'aide que nous apporte Frère Jean à mieux connaître et comprendre la 
Bible y constitue bien sûr une source importante et précieuse d'information, 
en particulier, les clés de lectures des textes liturgiques du dimanche qui 
sont systématiquement publiées et téléchargeables une semaine à l'avance. 
 

La communauté catholique francophone de Lisbonne est dynamique et 
organise ou participe à de nombreuses activités de prière, de formation des 
plus jeunes, de partage, etc. : Le site est également là pour nous aider à 
mieux faire connaître ces actions, nous encourager à y participer et 
compléter le travail extraordinaire accompli dans l'ombre par de 
nombreuses personnes. 
 

La première priorité a notamment consisté à mettre en ligne un calendrier 
où est inscrite la totalité des rendez-vous et évènements de Saint-Louis.  
Mettre à la disposition de tous la liste des contacts et informations pratiques 
utiles venait en seconde place. C'est fait mais mérite d'être amélioré. 
 

Le site emprunte beaucoup à la revue Partage qui constitue un des moyens 
essentiels de communication au sein de notre communauté. Tous les 
« Partage » depuis le numéro 93 peuvent être consultés ou téléchargés. 
Plusieurs articles de fond sont repris dans le site lui-même. 
 

Dès la création nous avons réfléchi à l'ouverture sur l'extérieur. Si la 
rubrique « Vie de la communauté » présente ce qui est fait au sein de notre 
paroisse, la rubrique « Autour de nous » nous informe sur des actions qui 
méritent d'être connues à Lisbonne et ailleurs à laquelle participent ou non 
des membres de notre communauté. La communauté de Saint-Louis est 
francophone mais vit au Portugal. Nous avons choisi de proposer une 
traduction en Portugais du site afin de contribuer à renforcer les liens avec 
notre pays hôte. 
 

Comment faire vivre notre site?  
 

1. Utilisez le. A vos favoris! 
2. Faites-le connaître autour de vous. 
3. Commentaires, suggestions, 

propositions d'articles, de liens 
vers d'autres sites sont tous les 
bienvenus. N'oubliez pas en 
particulier de nous communiquer 
les informations, rendez-vous, 
évènements que vous souhaitez 
porter à la connaissance de tous.  
Nous comptons sur les responsables des Chemins de foi pour proposer 
des petits articles décrivant ce qui est fait dans les différents groupes. Il 
est possible d'ouvrir des comptes d'auteur qui permettent d'insérer 
directement des évènements dans le calendrier et/ou de soumettre des 
articles. 

4. Nous aimerions aussi associer les plus jeunes par exemple en leur 
confiant des travaux destinés à être publiés sur le site. Un ou deux 
parmi les plus grands pourraient être associés à l'administration du site. 

5. La traduction en Portugais est déjà faite pour les menus et outils du site 
mais pour les articles il nous faut des traducteurs. 
Vous pouvez me contacter par email à postmaster@saint-louis-des-
francais.org 

Marc Journel 

 

Il VIENT 
 

 
Patrick Royer 

Il vient sans cesse notre Dieu incarné. 
Il vient de jour, Il vient de nuit. 
On l’attend par la porte, Il vient par la fenêtre. 
On l’attend dans la joie, Il arrive avec sa croix. 
 

Il vient dans l’abondance 
et plus encore dans la pauvreté. 
Il vient quand Il est désiré 
et Il surgit quand on ne l’attendait pas. 
Il vient par sa Parole et son Eucharistie 
avec tous ses mystères. 
 

Il vient dans le silence, dans la brise d’Élie. 
Il vient aussi dans la foule et dans le bruit. 
Il vient par tous ces visages rencontrés  
au long des heures. 
Il vient à chaque instant 
mais mes yeux sont empêchés de le reconnaître. 
Il vient avec Marie, les anges et les saints. 
 

Un jour Il viendra me prendre en son Royaume, 
« J’entends son pas d’or sur la route. 
Il vient, Il vient, Il vient à jamais » (Tagore).  
 
 

Jean de Saint Cyr 

 



TRANSMETTRE, autrement dit communiquer ce que l'on a reçu ...           
 
 

“Et ces paroles, que je te commande aujourd’hui, seront sur ton cœur. Tu les inculqueras à tes fils. ” (Deut 6.6-9) 
 

___________________________________________________________________________ 
 
Un jour, nous avions parlé du témoignage de la Foi avec les 5èmes, les bien nommés 
“Googles de Jésus” qui se préparaient à la Profession de Foi. A la question “Ne suis-je 
pas gêné de parler de ma Foi ?” Les réponses : “Non, j'en parle sans aucun problème, 
pour moi c'est naturel, ça fait partie de ma vie.”  
En tant qu'animatrice de catéchèse on ne peut qu'être heureuse de cette réponse, la Foi 
qu'ils définissent aujourd'hui avec leurs mots : “Credo : Oui, je T'aime Seigneur et Tu 
m'aimes.”  
 

Mais tout de suite après, surgit la grande question : et mes enfants à moi, aujourd'hui 
jeunes adultes, ai-je pu leur transmettre ma Foi ? Et là, le bât blesse … 
 

Pour éclairer ma lanterne, je trouve cette conférence de Chahina Baret, déléguée à 
l'adolescence au SNCC (Service National de la Catéchèse et du Catéchuménat) : 
   

Quels chemins de vie, quels chemins de Foi pour nos jeunes aujourd'hui (extraits) 
 

“… L'adolescence est une période médiatique... C'est le moment où ils doivent mourir à l'enfant qu'ils ont été, quitter le Dieu 
de leur enfance pour se reconstruire, se restituer par rapport à ce qui a été transmis par leurs parents et par rapport à tout 
ce qui leur arrive de la société, de l'école, des médias. On a pas le droit de dire qu'il n'y a plus de repère, il y en a  trop ! Il y 
a un tel supermarché des valeurs, des spiritualités et des religions que le jeune a besoin de trouver des adultes qui l'aident 
à choisir. On ne peut pas croire à la fois en la réincarnation et en la Résurrection.”  
Tiens, ça me rappelle quelque chose : l'encens, la collection des petits Bouddhas, Ganesh, les livres du Dalaï-lama... “Maman, je 
viens de comprendre que je suis bouddhiste...”  

 

Dans son article, Chahina continue: “… C'est donc un moment où il faut être présent et tenir. L'Eglise ne doit pas laisser ce 
lieu vide ou le laisser remplir par la télévision, la radio (même si tout n'est pas négatif !) C'est un moment où il faut tenir 
comme des adultes, même si les ados nous remettent en cause.” Et voilà, je ne me le suis pas envoyé dire ! “… Il faut tenir...” 

 

Aujourd'hui, l'engagement dans la catéchèse de la paroisse me permet de faire résonner La 
Bonne Nouvelle du Christ auprès d'autres enfants que les miens mais je ne désespère pas de 
voir un jour mes grands, redécouvrir leur Foi. Je leur dis que les choses bougent, les choses 
avancent : le texte de la nouvelle orientation de la catéchèse établi par les évêques en 2006 
est un formidable tremplin pour les “recommençant”, pour tous ceux qui à un moment ou à un 
autre de leur vie veulent rejoindre la Parole du Christ.  
 

Chahina Baret le souligne : “Le texte national nous dit bien qu'on ne devient pas chrétien 
entre 8 et 12 ans. Le caté, ce n'est pas le caté des enfants. Nous avons toute notre vie 
pour devenir disciples… La catéchèse ce n'est rien d'autre que de porter cet Evangile, 
que de faire résonner cette Bonne Nouvelle dans le cœur de chacun. Cette Bonne 
Nouvelle, c'est ce bonheur promis… ”  
Objection : “Oui, mais ce n'est pas moi qui suis prêtre ou catéchiste, moi je suis parent” me 
diront certains, “je ne sais pas comment on annonce l'Évangile...”  

 

Rappelons-nous que nous sommes tous appelés à annoncer La Bonne Nouvelle, et nous avons dans notre paroisse de nombreuses 
possibilités pour réfléchir avec notre aumônier et comprendre : faut-il citer les groupes « Bible », EPHATA (dîner partagé à thème 
spirituel), le parcours Alpha (une réflexion conviviale et fraternelle dans une maison-hôte) et enfin la grande bibliothèque de Frère 
Jean (un immense choix de livres qui peuvent être mis à notre disposition). 
 

ETRE CHRETIEN, … transmettre la Foi reçue ou retrouvée, ... c'est possible !  
 

CONTAGIEUSE MA FOI ? ... Ah oui, le plus possible. 
 
Pour la fin, j'ai gardé la belle prière d'Emma (en Cm1, à l'époque) : 
  

Tu es dans mon cœur Dieu 
Et tu ne le quitteras pas. 
Quand je devrai dire Adieu, 

À mon cœur, à mes pas, 
Tu seras là au fond de moi 
Dieu, je serai toujours là pour Toi .

 
 

Pour lire le texte entier de la conférence de Chahina Baret : http://catholique-sens-auxerre.cef.fr/spip1.9/IMG/pdf/Chahina_Baret.pdf 
 

Janou Schmitz 

 
J. F. Kieffer

 



 
 

 
 
 
 
 
 
 
 

Des abonnements -  À LIRE ET A OFFRIR - pour les plus jeunes 
 

Pomme d’Api Soleil : 4-8 ans – Bimensuel - Pour parler des grandes questions (la vie, Dieu, Jésus), textes simples et belles 
illustrations mettant en valeur les passages de l’Evangile et récits d’actions qui améliorent la vie, BD, prières, etc. – 42,80 euros 
- www.bayard-jeunesse.com ou représentant local (plus économique) Isabelle Bastos :  isabelle_antonio@oninet.pt 

 
Magnificat junior : 6-12 ans – Mensuel - Se présente sous la forme d'un livret de 16 pages illustrées par semaine et de livrets 
supplémentaires pour toutes les grandes fêtes (Noël, mercredi des Cendres, Semaine sainte, Ascension, Assomption, 
Toussaint), Lectures et prières de la messe du dimanche accompagnées de nombreuses explications, prière quotidienne 
adaptée de la liturgie des Heures, idées concrètes pour vivre avec le Christ toute la semaine, pages ludiques et variées pour 
découvrir la vie et la culture chrétienne, jeux et BD, lettre destinée aux parents avec des suggestions de prières familiales - 39 
euros - www.magnificat.fr. 

 
Prions en Eglise Junior : dès 8 ans – Bimensuel – Pour suivre et vivre la messe, les textes 
des dimanches et des grandes fêtes (lectures, psaume, Evangile) et explications adaptées, 
des idées d'actions, de jeux, ... pour aller plus loin dans le quotidien – 29 euros  www.bayard-
jeunesse.com ou représentant local (plus économique) Isabelle Bastos :  
isabelle_antonio@oninet.pt 

 
Filotéo : bimensuel pour accompagner les questions des 8-13 ans et acquérir la culture 
chrétienne : plongée dans les textes fondateurs (l’Ancien testament, l’Evangile, conte), 
reportages BD et photo sur la vie d’hommes et de femmes qui ont voulu changer le monde 
(Mère Térésa, St Vincent de Paul, …) -  52 euros www.bayard-jeunesse.com ou représentant 
local (plus économique) Isabelle Bastos :  isabelle_antonio@oninet.pt 

Tiphaine Modley 

 

LECTURE, MON BEAU SOUCI ! 
 

 

Nos problèmes et notre actualité 
 
Bernard Lecomte -  Pourquoi le Pape a mauvaise presse (DDB) 16 euros - 200 pages � L’auteur est un excellent connaisseur de la 
papauté contemporaine. Sa biographie de Jean Paul II fait autorité. Il se demande pourquoi Benoit XVI est aussi impopulaire dans le 
pays qui fut naguère « la fille ainée de l’Église ». Il invite à regarder large et les torts sont très partagés : d’un côté, l’Église se méfie des 
exigences du jeu de la communication moderne ; de l’autre, les médias ignorent de plus en plus la nuance, la complexité, la mémoire et 
la sécularisation, l’inculture, l’anticléricalisme et l’individualisme s’en donnent à cœur joie. Dans ce paysage assez triste, les fautes de 
communications donnent le piteux résultat que nous connaissons aujourd’hui. Un livre très bien documenté, mesuré et éclairant. 
 
Dominique Quinio – Préface de lettres aux catholiques troublés (La croix-Bayard) 13,50 
euros – 80 pages. � Dix personnalités prennent la parole pour affirmer avec force, leur 
confiance en l’Église (entre autres Timothy Radcliffe, Élisabeth Dufourcq, Jean-Claude 
Guillebaud, Albert Rouet, etc.) Roboratif ! Bravo. 
 
Henri Tincq – Catholicisme, le retour des intégristes (CNRS) 4 euros – 65 pages. � Parce 
qu’il faut être lucides et vigilants. Il y a danger. 

 
Le vent du large 
 
Frédéric Lenoir – Le Christ Philosophe (Plon) 19 euros – 300 pages � Le directeur du 
magazine « le Monde des religions » nous a proposé en 2007 un très beau travail de réflexion 
sur les deux mille ans de l’histoire du christianisme. Pourquoi la démocratie et les droits de 
l’homme sont-ils nés en Occident plutôt qu’en Inde, en Chine ou dans l’empire Ottoman ? Parce 
que l’Occident était chrétien. Le Christ nous enseigne l’universel :  égale dignité de tous, justice 
et partage, non violence, émancipation de l’individu à l’égard du groupe, égalité de l’homme et 
de la femme, séparation du politique et du religieux, fraternité humaine fondée, car nous 
sommes tous enfants du même Père. À notre époque, du n’importe quoi proclamé par n’importe 
qui, ce livre peut être l’occasion d’un bien faisant recyclage. 
 
Frédéric Lenoir – Socrate, Jésus, Bouddha, trois maîtres de vie (Fayard) – 19 euros – 300 pages � Un message humaniste et 
spirituel qui répond sans détour à la question essentielle : pourquoi je vis ? – La vision purement matérialiste de notre monde n’est pas 
notre seule horizon. Convertissons-nous, il y a urgence. Certains maîtres de vie, par delà leur divergences, s’accordent sur l’essentiel. 
L’existence humaine est précieuse, elle a un sens. 
 
Didier Décoin – Dictionnaire amoureux de la Bible (Plon) 24,5 euros – 650 pages. � Vous ne vous décidez toujours pas à lire la 
Bible ? Essayez donc ce livre qui vous entraîne à lire enfin la lettre d’amour que Dieu vous destine personnellement. Plus de 150 entrées 
ouvertes par un merveilleux conteur.  

Frère Jean 
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 La Vierge Marie - Un parcours à grands pas 
 

2ème partie – L’HISTOIRE  
 
 

 

L’essentiel toutefois n’était pas là. La question première posée à la 
conscience chrétienne était l’écho de celle posée par Jésus à ses 
disciples : « Pour vous, qui suis-je ? », question à laquelle chacun de 
nous doit répondre en vérité, quel que soit le siècle. 
 

De 325 (Concile de Nicée) à 553 (Concile de Constantinople nº II) nos 
ancêtres dans la foi ont tenté leurs réponses. 
 

A Ephèse (431) le Christ est proclamé et vrai Dieu et vrai homme. La 
conséquence qui concerne plus particulièrement notre travail, devient 
lumineuse : le fils de Dieu devenu homme est UN, Quelqu’un. Donc 
Marie sa mère peut être déclarée  ‘Mère de Dieu’. 
 

A partir de ce Ve siècle la dévotion à Marie ne cesse de croître et de se 
diversifier. La régulation de cette piété est mieux assurée en orient qu’en 
occident. Quoiqu’il en soit les lieux de culte dédiés à la Vierge (églises ; 
cathédrales) et les pèlerinages sont de plus en plus nombreux – mais 
méfions-nous de nos souvenirs souvent imprécis et même quelquefois 
injustes. 

 

A partir du XIe siècle on écrit de plus en plus sur le sujet, au point d’affirmer « au sujet de Marie on 
n’en dira jamais assez » (« de Maria numquam satis », formule attribuée sans preuve à St Bernard). 
Cette inflation va nécessiter des remises en ordre pour affirmer que le culte marial doit être 
subordonné au culte divin : l’adoration n’est due qu’à Dieu seul. 
 

Quant à la pensée théologique, elle est très loin d’être unifiée. Ainsi l’immaculée conception ne fait 
pas l’unanimité et les réticences d’Albert le Grand et de Thomas d’Aquin ne peuvent passer 
inaperçues. 
 

La question de l’accès de Marie à la réalité céleste est l’objet d’un consensus général mais les 
modalités ne font pas l’unanimité. Et le rôle de Marie dans l’histoire de notre salut aura besoin de 
recherches ultérieures. 

 

Les excès sont toujours à surveiller : un évêque emporté par sa piété mariale n’allait-il pas 
honorer la Sainte Vierge du titre surprenant de 4ème personne de la Trinité ? Trop, c’est trop, et au 
slogan médiéval de « jamais assez » la réponse polémique ne s’est pas faite attendre « en ce qui 
concerne Marie, c’est toujours de trop ». Les combats d’idées ne favorisent pas l’équilibre de la 
pensée. 

 

Bien des catholiques seraient surpris s’ils connaissaient la pensée de Luther qui avait une 
grande dévotion pour la Vierge. A l’occasion des fêtes liturgiques – que nous avons en commun – le 
grand réformateur nous a laissé environ 80 sermons sur Marie. Par la suite nos frères protestants se 
sont éloignés de la pensée de leurs fondateurs pour des raisons politiques plutôt que théologiques. 

 

Pour faire court, disons qu’à partir du XVIIe dans toutes les Eglises les préoccupations d’une 
élite savante s’écartent de la dévotion dite populaire : un nouveau « siècle marial » (1850-1950) se 
prépare : Renouveau des pèlerinages, phénomène des apparitions. Le dogme de l’Immaculée 
Conception apparaît en 1854 comme un sommet voulu par Pie IX. Ce nouveau dogme donne au 
catholicisme Romain un visage plus unitaire. Mais du côté des Eglises de la Réforme, comme de 
l’Orthodoxie, ce dogme constitue une pierre d’achoppement supplémentaire. 

 

 

Le XXe siècle continue les développements de la théologie et de la piété mariales, une vraie 
émulation entre ces deux mouvements. Du côté de la piété, amplification du phénomène des 
apparitions, mais les autorités religieuses sont plutôt réticentes. La ferveur mariale joue un grand rôle 
dans la pastorale. 

 

Du côté de la liturgie et de la théologie un développement important : les congrès marials se 
multiplient, fortes pressions des sociétés d’études mariales. Le terme « Mariologie » apparaît pour 
souligner l’autonomie de ce secteur. Avec Pie XII on atteint un sommet : il définit l’Assomption de 
Marie comme dogme de foi : c’est ajouter une difficulté majeure pour le dialogue œcuménique. 

 
 

… À suivre (3ème partie - Vatican II : dans le prochain Partage, nº 98) 
Jean Duranton 

 
Comité de rédaction : Jean Duranton, Cécile Denis, Janou Schmitz, Marc Journel, Martine de Stoop et Tiphaine Modley. Nous 
avons aussi accueilli, Jean François Kieffer, Patrick Royer et Piem. Contact : Martine - 91 91 94 614 - martinestoop@sapo.pt 
 

  

PROCHAINS RDV 
 
Conseil pastoral :   
jeudi 17 décembre à 20h30 
 

Apéritif :  
dimanche 13 décembre après 
la messe de 11h00,  
à São José dos Carpinteiros 
 

Prières du temps de l'Avent : 
tous les mardi 20h30  
à Saint Louis  
 

Cérémonie pénitentielle : 
lundi 21 décembre à 20h30  
à Saint Louis  
 

Célébration de la nuit de 
Noël : jeudi 24 décembre,  
à São José dos Carpinteiros 
� Animation par les enfants : 
à 20h30    
� Messe : à 21h00 
 

Messe  du jour de Noël :  
vendredi 25 décembre, à 
11h00, à São José dos 
Carpinteiros. 
 

LA PAROLE DE DIEU 
 

 
 

Réflexion sur la Genèse  
Genèse 1  
� mardi 5 janvier à 10h00 
 

L’aurore de la Bible :  
Lévitique et Nombres    
Les jeudis à 10h00 
� 17 décembre 
  
L’aube des évangiles :  
Epître aux Romains 
� mardi 22 décembre à 10h00 
 

La Bible du soir :  
La Sagesse 
Les lundis à 20h30 
�  14 décembre 
 

La Bible du dimanche :  
Épître de Jacques 
�  20 décembre 
 

Groupe Saint-Louis :  
Apocalypse 
Les samedis à 11h30 
� 16 janvier 
 

L’éveil à la foi :  
L’Évangile expliqué aux enfants, 
pendant la messe, à tour de rôle 
par des parents de notre 
communauté. 
 Les dimanche à 11h00 
�  13 décembre  
�  10 et 17 janvier 
 

J. F. Kieffer 

J. F. Kieffer 


